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看 護 部 紹 介
看護部長　木落　勇三

患者さんに差別のない目、ゆとりのある態度で接すること
患者さんの立場にたった思いやりのある態度で接すること
常に新しい医療に目を向け、より良い治療を目指すこと

病気と治療に対する十分な説明と了解のもとに医療を実践します
精神科救急に積極的に取り組みます
精神科リハビリテーションに積極的に取り組みます
地域生活支援に積極的に取り組みます
地域の医療機関、行政、福祉施設等との連携に積極的に取り組みます
精神保健医療福祉についての啓蒙活動に積極的に取り組みます
職員の研修と研鑽に積極的に取り組みます

当院の理念

当院の基本方針
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精神科の病院で勤務して
いる看護職者は、いったいど
んなことをしているのか？病
院以外の関係諸機関の方に
は意外と知られていないので
はないでしょうか。訪問看護
ステーションに勤務している
看護職者は、病院以外の方と
の交流の場を持つことがあり

ますが、病棟に勤務している看護職者はあまり院外の方と
触れ合う機会は少ないので、分かりにくいのではないかと
思います。そこで、今回は看護部についての紹介をさせて
いただきます。
まず、「保健師助産師看護師法」のなかで、看護師とは「厚
生労働大臣の免許を受けて、傷病者若しくはじょく婦に対す
る療養上の世話又は診療の補助を行うことを業とする者を
いう」と定義づけられています。ここで規定されている業務
内容について簡単に言いますと「診療の補助」とは医師の
診療行為の手助けや、医師の指示のもとに注射などの処置（法
で規定された範疇のもの）を行うことです。「療養上の世話」
とは入院中あるいは在宅においても、病気や障害によって
おこってくる衣、食、住も含めた生活のしづらさを改善する、
あるいは負担を軽くできるような援助ということになります。
また、「療養上の世話」は看護師の判断で行えるものがほと
んどで、専門領域ともいえます。精神科である当院では「療
養上の世話」についての援助を求められることが多く、そこ
に専門性を発揮していけるよう取り組んでいきたいと考え
ています。病気や障害によって生活に支障があっても、その
人らしく生き生きと生活できるように、他職種の職員ととも
に頑張っていきたいと思います。もちろん関係諸機関の方
との連携も大切ですので、よろしくお願いします。
最後になりましたが、看護部の理念及び活動について簡
単に紹介させていただきます。刈谷病院の理念を踏まえて
看護部の理念として以下の3項目を定めています。

1、すべての患者さんに公平で温かい対応を基本とした
信頼される看護を目指します。

2、患者さんの人格や個別性を尊重し、それぞれのおか
れている立場を理解して、個々のニーズに応じた看
護を目指します。

3、精神科看護および看護全般についての動向を把握し
看護資質の向上に努めます。

この理念に基づいて行動目標である基本方針を7項目定
めています。そして、前年度の振り返りから重点項目につい
て1年間の目標をたてています。紙面の関係上その全てを
紹介することはできませんが、一部だけ紹介させていただ
きます。
今年度の重点項目は大まかにですが、①医療事故防止を
徹底し、安全、安心な看護援助の提供＝医療過誤が起こら
ないよう毎年の課題として取り組んでいます。②カンファレ
ンスを充実させて援助計画の適正化を図る＝多職種のか
なめとして入院後や退院前などの時期に合わせて見直しを
行ったり、患者さんや家族とともに検討していく場を設けた
りします。場合によっては患者さんの了解のもとに関係諸
機関の方にも参加してもらい、より良い援助を検討し提供
していけるよう努力しています。③訪問看護ステーションと
病棟との連携を強化し社会復帰病棟の機能向上を図る＝
グループホームや共同住居への訪問も含めた入居者への
支援を病棟スタッフもできるように連携を強化し、ひいては
病棟スタッフの地域生活支援技能を高めていけるよう取り
組みはじめました。
以上、簡単ですが看護部の紹介をさせていただきました。
今後ともより良い看護援助を提供していけるよう努めてま
いりますので、ご指導、ご協力をお願いいたします。



こんなふうに思ったら

臨床心理士のおもな仕事臨床心理士のおもな仕事

病院
紹介

ってどんな病院どんな病院どんな病院？？？

私たちは臨床心理士です私たちは臨床心理士です

職場や学校の人間関係がうまくいかない

・ 仕事のストレスが大きい
・ こころの傷や苦しみが消えない
・ 家族のことで悩んでいる
・ 悪い方にばかり考えてしまう
・ 1人で考えていると堂々巡りになってしまう

他にも
こんな
場合に

主治医からの
依　　　頼

担当の臨床心理士と
面 接 の 予 約

カウンセリングについて
直 接 話 し 合 う

まずは診察で主治医と相談してみてください。

当院には、常勤４名、非常勤２名の臨床心理士が在籍しています。

当院の臨床心理士はいずれも（財）日本臨床心理士資格認定協会の認定する

「臨床心理士」の資格を有しています。

・ 面接や各種の心理検査によって、その人をよく知り、どのような援助が適切かを判断します。

・ 必要に応じて、カウンセリングなどの臨床心理学的専門技法を用い、こころの問題に対して援助します。

カウンセリングは、原則として1回約50分間、週に一度か２週に一度、定期的に行います。

期間もその人ごとに違いますので、担当の臨床心理士とよく話し合いましょう。

＊相談内容などの秘密遵守については細心の注意を払って行ないます。

カウンセリングの他、診断の参考にするため、主治医の判断で心理検査が依頼される

場合もあります。 

（臨床心理士　石黒 直生）

たとえば こんなとき…

臨床心理士が
　　お手伝いします！

カウンセリングまでの流れカウンセリングまでの流れ

自分の性格や
生き方を
見直そう…

自分の気持ちを
整理したいんです…

自分でできる
対処法を

見つけたい…

だれかにじっくり
聴いてほしいな…



どんな病院どんな病院？？

【図2】長期経過（2004年米国精神医学会の報告）

再発せず回復　10～15％

重篤な精神病状態のまま　10～15％

種々の頻度で
再発と寛解を
繰り返す
70～80％

【図3】通院患者が、非常に困っている薬の副作用

体
重
の
増
加

頭
が
動
か
な
い

気
力
が
出
な
い

喉
が
か
わ
く

頭
が
ぼ
う
っ
と

す
る

体
が
疲
れ
や
す
い

ゆ
う
う
つ
に

な
り
や
す
い

朝
起
き
に
く
い

月
経
異
常
が

起
き
る

動
き
が

鈍
く
な
っ
た

図２は、統合失調症の長期経過を表しています。再発せず回復されるか

たは少数で、70～80％という大半の方が再発と回復を繰り返しているこ

とが分かっていた

だけると思いま

すが、統合失調症

は回復もしやす

いが再発しやす

い疾患ともいえ

るのです。

再発のきっかけとして一番はっきりとしているのが服

薬を中断することであり、治療の中断が統合失調症の再

発のリスクを約5倍上昇させることが立証されています。

残念に感じてしまうのは、再発を繰り返すたびに病勢が

進んでしまうことが多く、薬物の効果が不十分となり、元来の社会生活水準を取り戻すことが困難になることです。

しかしながら、服用を止めてしまう原因にはいろいろあり、「薬に頼りたくない」「気持ちの持ちよう」など服薬

を中断することを考えてしまいやすいのが現状です。特に中断する理由の一つに「副作用が嫌だから」が挙げら

れます。

図3は、2001年に全家連を通して精神障害当事

者1,314人を対象に、通院患者さんが困っている

副作用について行われたアンケート結果です（出展：

「情報テーマパーク」ぜんかれん　2003．5　Ｐ59）。

この中には、確かに薬の副作用が強く疑われる症

状もありますが、普段の生活習慣からくる問題だっ

たり、統合失調症そのものの症状（気力がでない、

疲れやすいなど）であることも多く、副作用なのか

を判断するのは非常に難しい時もあります。また主

治医も「効果」と「副作用」のバランスをとりながら

服薬を調整しております。よって副作用も含めて薬

のことを主治医と話をしていただくことが重要になっ

てくると思われます。

現在当院では、急性期病棟にて「症状と副作用」「副作

用に関する相談を主治医に話す」ということを狙いとした

「服薬教室」を行っております。そしてこうした疾患や薬

物の知識は周りで支えて下さっている御家族にとっても

大切であります。当院では年に3回ほど統合失調症の患

者さんの御家族を対象とした家族教室も行っております。

これらの治療は別々でやられるよりも、「併用」していた

だく方が治療効果はさらに高まることが分かっています。

興味がありましたら是非とも御参加していただきますよう

お願い申し上げます。

（前刈谷病院 医師　長島 渉）
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梅雨の季節を過ごし、暑

い夏が巡って来ました。今

年も猛暑なのでしょうか…。

ハーモネット5号はいかが

でしたか。看護部紹介、臨床

心理士紹介と、精神医療に

関わる部門を具体的にお知

らせするよう努めました。刈

谷病院を身近に感じていた

だけたら幸いです。

（広報委員会　井上 泰代）
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カン   タン カロ

リー

　控
えめ！

～火を使わずに簡単メニュー～

vol.4
★暑い夏は、食欲がなくなる。という方もいると思
いますが、夏バテ予防の為にも食事はしっかり
食べてもらいたい。 そこで今回は火を使わず、
簡単で、バランスがいい1品を紹介します。

（栄養士　大石 真琴）

①ゆでうどんを流水でほぐし、水を切る。
②カットサラダも水に5分ほど漬け、水を切る。
③ツナ缶は開けておく。
④ハムは適当な大きさに切る。
⑤うどんにサラダ･ツナ･ハムをのせ、めんつゆと
しょうがを合わせたものをかける。

※暑い時につい冷や麦だけですませてしまうと、食事のバランス
が悪く、体を作るタンパク質や、調子を整えるビタミンなどが
とれず、ますます暑さにばててしまいます。みなさん、夏バテ
にならないよう、しっかりと食べて、暑い夏をのりきりましょう！

サラダうどんサラダうどん
カロリー540kcal（1人分）

【材料】1人分
ゆでうどん（流水タイプ） 1玉
カットサラダ 1袋
ツナ缶 1缶
ハム 2枚
めんつゆ（ストレートタイプ） 150ml
しょうが（チューブ入り） 少々 （最近は流水でほぐすだけで食べられるうどんも売っています。）

 ・・ ・・……
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   　　　　……・・…

作 
 

り 
 

方

カットわかめや、スイートコーンなどを
入れても色どりがよく、食欲も出やすいかもしれません。他に
ゆで豚をのせたり、オクラやトマトなど、夏の野菜をのせたり、
といろいろ応用できます。

ワンポイント

人間としての尊厳が
 認められる権利

平等に医療を
 受けられる権利

十分な説明を受け、
 知る権利

治療上のルールを守り、
 治療に参加する責任

治療上で必要な
 情報を提供する責任

医療費を支払う責任

医療を選択し、
 自己決定する権利

治療スタッフを
 知る権利

個人情報の秘密が
 厳守される権利

今回初めて「あったかハートまつり」
に参加しました。

まつりで何を行っているのかも分か
らず、実行委員の会計をする事になり
自分に務まるのかと不安を感じました。
不安を抱えながらの作業ではありまし
たが、皆さんからの助言や協力により
何とかまつりの準備が出来ました。当
日は小雨でしたが、無事にまつりを行う
事ができ嬉しく思います。
今回、このまつりを通してたくさん

のことを経験することができとても良
かったです。

（事務　米多 瀬里菜）

を終えて

5月31日


